SUSCRIPCIÓN:

vitoria . . 1 mes . . 1,25 pesetas. Provincias, 3 meses . 5,00 -40,00 francos. Extranjero .

Pago adelantado

Oficinası Estación, 47

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

INSERCIÓN:

Esquelas en 1.º á una columna 15 pesetas, á dos 30. á tres 50 dem en 2." á una 10 á dos 20, á tres 25 Idem en 3.º á una 5 á dos 10, á tres 15 Anuncios en 1.º á 0'75 línea.

en 2." á 0'35 idem. en 3.ª á 0'10 idem. Para inserciones de tres, seis y doce meses rebajas de 20, 30 y 50 o/°

Pago adelantado

Ayer, en el Ateneo

Disertó ayer tarde en el Ateneo, conforme teníamos adelantado, el docto catedrático del Instituto general y técnico, nuestro distinguido amigo don Pio Cerrada, desarrollando el tema siguiente: «Absentismo y espíritu agrario».

Presidió el acto el caballeroso Marqués de la Alameda, teniendo á su izquierda al gobernador civil de Alava don Salvador Aragón y á la derecha al ilustrado canónigo don Pedro Menchaca, En el estrado tambien se encontraban los señores Alex, Martinez de Ara-

gón y Elorza. El público era sino numeroso distin-

guido. El Marqués de la Alameda hizo la presentación del disertante en parrafos elocuentes y encomiásticos que fueron aplaudidos, y acto seguido comenzó su conferencia el señor Cerrada, siendo sus primeras palabras declinando los merecidos elogios que de él habia hecho la presidencia, y diciendo á la vez. que si ecupaba la tribuna del Ateneo era respondiendo á reiteradas demandas que, viniendo de donde venian, para él eran un mandato.

Explicó después la acepción de la palabra absentismo, diciendo que la Academia de la lengua la incluyó en la última edición de su dicionario, empleándola en sentido de ansencia pero que á su juicio tenía mayor extensión y que significaba un concepto ético que deternó y fijó el conferenciante.

Remontose enseguida á los tiempos de la Roma pagana, para decir que el absentismo agrario existió ya en aquellos tiempos.

Hizo un cuadro completo de la civilización de los Césares, rico de color, y en el que pintó con viviza la podredumbre de aquel imperio frívolo eutregado á los placeres, á la disfpación y al lujo, y rehuyendo todo trabajo honrado que pudiera ser base de su fortuna y bienandanza.

Explicó como las gentes del dilatado imperio que quería dominar toda la tierra, huyendo de los rigeres del hambre, acudian á Roma en busca de medios de vida, huyendo del campo que no producía lo bastante para alimentarlos. En este apartamiento de la vida rural ve el conferenciante, el primer síntoma

de absentismo agrícola, si bien reconoce que esta palabra no ha sido usada sino muchos siglos después en los tratados de economía agraria.

Como por la mano vino a tratar de la invasión de los bárbaros del Norte, á euyo peso se rindió Roma la señora del mundo, después de haber dominado en España. Habló de los godos y de su cultura, inferior á la romana, y dijo de ellos que si bien no eran dados á la agricultura, tenían predilección por la vida

al aire libre, y sentian amor por la selva. Estudia la legislación visigótica fijándose en el Fuero Juzgo, de cuyo cuerpo legal citó algunas leyes favoreciendo la ganadería en perjuicio de la agricultura, mejer dicho de la producción vegetal ya que el orador entiende por agricultura el cultivo de la tierra y

fomento de la ganadería. A grandes rasgos trazó la historia de nuestro pais desde aquellos tiempos hasta nuestros días poniendo de relieve los trabajos hidráulicos que debemos a la dominación musulmana pero desechando la idea muy extendida de que debamos cuanto somos á la influencia

de los moros. Citó al efecto el desarrollo que la ciencia y el arte toman en España en época del califato y dijo: frente á Córdoba se levantaba Sevilla, frente Abderraman Alfonso X y don Jaime el conquistador, frente á la gran mezquita nuestras catedrales góticas.

Reconoció, eso si, que los moros nos trajeron sus adelantos pero negó que todo cuanto somos y representamos se lo debamos á los moros, y al efecto explico el espiritu progresivo que advierte en Aragón y las vascongadas en aquellos dias de la epopeya de la reconquista. Aragón y las Vascongadas, dijo, fomentaron la agricultura, y buena prueba de ello las obras idráulicas del alto aragón y el grado de florecimiento que adquirió este ramo de la riqueza nacional en estos países mientras en el resto de la península seguia el absentismo agrario.

Se fijó también en la constitución de la familia, hablando del derecho foral en Aragón y citando ejemplos y casos prácticos de aquellas leyes para demostrar que iban en beneficio de la agri-

cultura. Sin agricultura, añadió despues no nay patria y tras explicar esta afirmación habló de la educación y de la cultura nacional diciendo que hay quien dice que la Escuela hace al hombre quando á su juicio son las sociedades las que hacen las Escuelas. Se refirió á Inglaterra y habló de la libre concurreny del nivel industrial alcanzado en aquel país para explicar rasgos característicos de los pueblos latinos y anglosajones en relación con el tema de

su conferencia. Tenía el señor Cerrada propósitos de hablar de la educación de la mujer pero por no entretener demasiado el auditorio manifesto que iba a terminar en dos palabras, dando, quizás, un corte á su notable conferencia, que todos escu-

chábamos con atención é interés. Terminó en efecto el conferenciante, cantando un himno á la agricultura

rlo de Cultura 2010-

muy sentido y elocuente que le salió una estruendosa ovación.

Hora y media duró la disertación del señor Cerrada y con gusto le hubiéramos escuchado otras dos horas más.

En estilo llano, con sencillez y natural elocuencia disertó ayer por primera vez, el docto catedrático. Tiene dotes de orador ateneista. Expone con gran método, luce una valiosísima erudición. Se documenta en la historia y tiene fácil palabra.

El señor Cerrada, une de las más distinguidos y cultos miembros del Ateneo vitoriano alcanzó anoche un éxito indiscutible por el que, nosotros que tanto le estimamos y respetamos, le felicitamos cariñosamente.

El Ateneo, como decía el ilustre Marqués de la Alameda aspira á conquistar nuevos laureles y días de gloria. En esta obra cultural tendrá el apoyo modestísimo pero no por eso menos sincero de los que en el HERALDO ALAVÉS escribimos á diario.

La conferencia de anoche puede servir de estímulo.

MIGUEL DE LOS ARQUILLOS.

UN HOMENAJE

Recordarán nuestros lectores que hace algun tiempo dimos la noticia de que los médices de Vitoria se proponían homenajear al doctor Apraiz, con motivo de haber dejado la Delegación de medicina en esta provincia, cargo que desempeñó por espacio de muchos años, distinguiéndose notablemente por su celo, diligencia y rectitud.

Hoy podemos adelantar á nuestros lectores que el homenaje al doctor Apraiz tendrá lugar mañana. Sus compañeros profesionales le regalarán un libro de pergamino con las firmas de todos ellos, como recuerdo, y le obsequiarán con un banquete que se verificará á la una de la tarde en el gran Hotel Quintanilla.

Nos consta que son muchos los médicos de les pueblos que se han adherido á este acto de compañerismo y que asistirán al banquete.

Respecto al facultative que haya de sustituir en la Delegación provincial de Medicina de Alava creemos no sea aventarado asegurar que le sustituirá al senor Apraiz, don Isidoro Lejarreta.

Una vez más testimoniamos nuestro sincero afecto al señor Apraiz con motive del homenaje que se le prepara y felicitamos al señor Lejarreta por su nue-

DEROMA

Con estos títulos, leemos en nuestro estimado colega El Debate un telegrama de la Ciudad eterna que dice así:

Ha ocurrido recientemente un hecho que habla muy alto en favor de la modestisima familia del Sumo Pontifice. Un hermano de este, llamado Angel Sarto, anciano de setenta y seis años, viene desempeñando desde hace muchos años la Administración de Corress de Grazie, pequeña aldea situada en las inmediaciones de Mantua.

La escasa importancia de aquella oficina hace que el cuadro de personal del ramo la asigne un solo empleado, que ha de ser, á la vez que administrador, todo lo demás que el servicio exija. Entre otras obligaciones, el funcionario tiene la de acudir á la estación del ferrocarril, al paso de los correos, con la balija portadora de la correspondencia, que, despues de llegar el tren, vuelve a conducir en persona á la Administra-

Mientras Angel Sarto pude hacerlo, nadie le ayudó en su tarea, ni él raclamô jamás el ajene auxilio. Pero hoy, á su edad avanzada, el diario acarreo de la balija constituye para el pobre viejecito un trabajo tan penoso, que apenas puede realizarlo. Ni le es tampoco posible acomodar al mismo ningún ordenanza ó auxiliar, porque éste había de ser pagado del sueldo del administrador, dado que el presupuesto oficial no consigna cantidad para el efecto, y el sueldo en cuestión solo alcanza la infima cantidad de 89 liras mensuales.

En demanda de que el ministro mejorase algún tanto su situación, proporcionándole un ayudante que prestara el servicio puramente mecánico de conducción, el anciano Sarto visitó á dicho fancionario, siendo presentado á éste

por el diputado Dibaquo. Enterado el ministro de la justa pretensión de su subordinado, y asombrado grandemente cuando se enteró de que era hermano de Pío X, ordenó que le fuese inmediatamente buscado un destino dentro del Cuerpo de Correos, más apropiado que el que estaba desempeñando, para su edad, y decretando que previsionalmente, mientras ese destino nuevo se le concedía, disfrutara el sueldo mensual de 180 liras, con relevación de todo trabajo.

El rasgo del ministro ha sido unánimente aplaudido por toda la opinión y por la Prensa entera, sin distinción de matices.

Diario católico, el más leido, el de más numerosa tirada y el de mayor circulación en la capital y en la provincia.

En la Catedral

Esta meñana á las diez y media se han celebrado en la Santa Iglesia Catedral solemnes funerales por el alma del malogrado presidente del Consejo de Ministros don José Canalejas y Mendez. Al solemne acto han asistido nuestro amado Prelado, representaciones de todos los centres de la capital y nume-

roso público. Entre el elemento oficial se encontraban el Gobernador civil don Salvador Aragón. Por la Diputación su prosidente don Federico Baráibar y el di-

putado don Cayetano Fernandez. Por el ayuntamiento el alcalde don Julian Aniel Quiroga y el concejal senor Diaz Pardo.

Por la Audiencia, su presidente don Vicente Castro Matos y el magistrado señor González Rotwos.

Tambien hemos visto al administrador de correos, señor Castro Figueroa, al de telégrafos don Juan Izquierdo, el director de la carcel don Juan Manrique, los señores de Aragón, padre é hijo, el ingeniero señor Mendivil. El elemento militar estaba representado por los generales señores Ayala,

Romera y Brena, el intendente señor Vera Fajardo, coroneles y primeros jefes de los cuerpos y dependencias de la guarnición y dos subalternos por cada comisión.

En el centro de la nave central del templo alzábase solemne catafalco cubierto con tapices negros y redeado de numerosas hachas encendidas.

Ha oficiado el canónigo don Pedro Menchaca, cantándose por la capilla de música la hermosa misa de Gorriti. A las once y media ha terminado el acto, desfilando todos los asistentes.

La declaración de la Congregación de asuntos celesiásticos desautorizando los folletos del magistral de Sevilla apareció ayer, por fin! en La Gaceta de Alava; y, cosa rara, el periodista, comenta y trata de dar nueva explicación á las sabias y autorizadisimas palabras del Pro-Secretario de la Congregación.

Creemos nosotros que cuando Roma habla, á los periodistas católicos nos corresponde acatar lo que en aquellas elevadísimas esferas se dice, y no hacer comentarios ni glosas de ninguna clase, cosa peligrosisima.

Por eso, nos hemos limitado á dar la versión del acta de la Congregación de asuntos eclesiásticos, sin añadir por nuestra cuenta ni una sola palabra.

do carlista en esta región, ha seguido en este caso tan plausible conducta, declarando con expontaneidad y nobleza que le honra, que acata y respeta la deceta de Alava, al dar cuenta de aquella declaración la comenta á su gusto, y mezcla en su glosa á El Pueblo Vasco y al Heraldo Alavés, expresandose en términos que estimamos poco discretos y muy peligrosos, precisamente por referirse á decisiones autorizadísimas. Es por lo que ni nos atrevemos siquiera á reproducir lo que el colega dice, dejando la responsabilidad integra para La Gaceta, que se permite discutir dar interpretaciones erróneas á un documento de la Sagrada Congregación de asuntos eclesiásticos, sin decir siquiera que acata tan sabia decisión.

ha sociedad coral bilbaina Se encuentran en esta capital los señores Leal é Ibañez, tesorero y secretario de la Sociedad Coral de Bilbao, para preparar el visje de la mísma á Bar-

Para esta noche, está convocada á una reunión, que tendrá lugar en el Centro Aragonés la colonia vasco-navarra, con el objeto de acordar el recibimiento obsequios que habrán de tributarse sus paisanos.

Un festival El próximo día 28 tendrá lugar en el Mundial Palace un gran festival con motivo de la témbola benéfica organizada por la sociedad francesa «L' Amicale». Los trabajos de organización adelantan rápidamente, reinando gran entusiasmo entre la colonia francesa de esta capital, por lo que es de creer resultará, al igual que las anteriormente celebra-

das, un grandioso éxite. Con motivo de haber suspendido elministro de Fomento las elecciones que habían de celebrarse el día 5 de este mes para renovar la representación obrera en el Consejo Superior de Emigración, las sociedades obreras católicas han elevado respetuosa y enérgica protesta por considerar dicha suspensión desprovista de fundamento y contraría á las sociedades obreras que habían nombrado los compromisarios res-

El impuesto sobre espectáculos

reunión los empresarios de espectáculos publicos para oir las manifestaciones de sus compañeros que fueron co misionados á Madrid, al objete de gestionar la disminución de los impuestos que agobian la vida de esa industria.

Esta n che se reunirá nuevamente la comisión para estudiar la solución del asunto con los poderes de todos los empresarios de provincias.

Nombramiento La soci dad obrera tradicionalista de Gracia, ha nombrado presidente honorario al diputado á Cortes don Dalma cio Iglesias.

Para un monumento La suscripción abierta por la Janta diocesana para el monumento que se asciende en la actualidad á 1.490 pese-

El consul de Bélgica Ha fallecido en esta capital el consul general de Bélgica, en Barcelona, don Julio Duckerts, cuyo cadáver será conducido á dicha nación para su inhuma-

ción en el panteón de la familia. El capitán general don Valeriano Weyler, con su ayudante, ha estado en el Consulado para dar el pésame á la familia del finado.

ra su publicación las siguientes cuar-

Por la convocatoria que estos días vengo haciendo en la prensa local y en círculos cafés y escaparates de comercios, cedidos galantemente por sus dueños, está enterado el vecindario de la reunión que intento celebrar mañana domingo, á las doce, en la sala de quintas de las Casas Consistoriales.

En el ánimo de todos está que si hemos de ver buenas corridas de toros, levantando, de paso, los prestigios de las vitorianas flestas y consiguiendo que cada año sea mayor la afluencia de forasteros, la organización del espectáculo taurino debe ser de cuenta del vecindario, ya que, aparte las muy atendibles circunstancias dichas, no se corre el peligro de pérdida ostensible si todos arrimamos el hombro-como suele decirse—, y Excelentísimo Ayuntamiento, continuando los precedentes y la tradición, subvenciona pecuniariamente á la empresa que se forme.

Es mi deseo, pues, trabajar pro demo sua, por la casa propia. Libres de tutelas extrañas que á su negocio vienen, es preciso, también, que desterremos de una vez y para siempre ese prurito de dejarlo todo hasta última hora, cuando puede ser aprovechado el apremio de tiempo, y cuando por no haber o escasear elementos aceptables para la formación del cartel, tenemos que tomar El Corree del Norte, órgano del parti- lo que se nos ofrece, bueno ó mediano, sombrero en mano y dando encima las gracias.... y muchos miles de pesetas.

Esto quisiera evitar, por bien de toya que si hubiera probabilidades de cisión que viene de lo alto; pero La Ga- pérdida, que raras veces será grande, vamos, en cambio, con notorias ventaaspecto moral y material.

Hasta ahora encuentro el camino sembrado de flores. El alcalde don Julián Aniel Quiroga ha puesto á mi disposición la sala más amplia de la Casa de la Ciudad; la prensa, como siempre, está, desde luego, al servicio del pueblo; concejales de todos les partidos á quienes he hablado, muéstranse propicios á prestar su valiosa ayuda; personas de respetabilidad y prestigio, anímanme, con frases impregnadas de cariño y de aliento, á que no cese en mi labor; el buen aficionado y notable crítico Joaquín Bellsolá, á mi lado está igualmente, y es de tenerse muy en cuenta su ofcecimiento, por residir gran parte del año en Madrid y estar en constante relación con elementos con los que tenemos que contar; la empresa popular de Logroño, que tan brillantes carteles forman todos los años, además de haberme facilitado, por mediación del entusiasta vitoriano don Sotero Irasarri, cuantos dates le he pedido, se me brinda para todo aquello que ocurra que más se sabe con la práctica que con

Sólo hay en este consolador preliminar, como mácula que lo empaña, la audacia y la osadía de quien, sin más títulos que su atrevimiento, intenta congregar á todo un pueblo.

Perdonadme en gracia al fin que persigo, y acudiendo todos á la reunión de mañana demos el primer paso, que puede ser garantia de acierto y base sobre la que asentemos, para sismpre, la constitución de la Empresa popular para las cerridas de ageste.

Agradecemos al señor Eguileta las frases que en el número de ayer de nuestro estimado colega La Libertad nos dirige, viendonos obligados á declinarlas por creerlas inmerecidas, hijas del afecto y el compañerismo llevado á un grado de exageración. Por Vitoria y para Vitoria ha side

y cuanto redundo en beneficio de nuestra querida ciudad, encontrará en nosotros apoyo modesto pero decidido. Esperamos que de la reunión de manana salga algo provechoso para Vitoria y ello será debido á la iniciativa de

siempre el lema del HERALDO ALAVÉS;

HERALDO ALAVES se vende en el kiosco de El Debate calle de En el teatro Apolo han verificado una Alcalá, frente á las Calatravas.

nuestro compañero Eguileta.

- -; A Durango!

Justa gratitud

Vencidas algunas dificultades y desaparecidos algunos obstáculos que es necesario salgan como la mejor prueba de su bondad, y que siempre aparecen en contra de toda empresa noble y elevada, sobre todo si requiere la cooperación y ayuda de muchas voluntades, es un hecho la formación en Vitoria de expediciones de obreres que saldrán de esta ciudad, para pasar tres dias en la hermosa Casa de retiro que para ello existe en el pintoresco valle de Durantrata de erigir á Menéndez y Pelayo go, en donde con toda comodidad, y abundancia de medios para ello, podrán verse libres, de los engaños antirreligiosos y antisociales en que haya caido, v. de la esclavitud de las concupiscencias y malas pasiones en que se hallen.

Con la aprobación especial del reverendisimo Prelado que, apóstol amanto y entusiasta de los obreros, dá su pastorel bendición á los que en ella tomen parte, y, organizadas por la Congregación Mariana establecida en Antezana, habrá por ahora dos expediciones, el 19 del actual y el 5 del próximo enero. Y Dios mediante y mientras haya obreros que deseen hacerlas, no serán éstas las últimas tandas que organice la citada Congregación, pues uno de los fines de la Congregación Mariana es, el fomento de la fé, de la piedad, de la moralización de las costumbres, y para ello El señor Eguileta nos ha enviado pa- deben aprovecharse y ponerse en eje- ta céntimos, ida y treelta. cución todos los medios posibles, entre los cuales, como lo acredita la experiencia, el más eficáz es, la práctica de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola.

No solo en los 22 pueblos á que se extiende aquella Congregación, sino en otros muchos, y aún en esta capital, es grande el entusiasmo que-como hemos tenido ocasión de ver-existe por formar parte en las repetidas expediciones, aprovech4ndose de esa gracia especialisima que de manera tan previ-

dencial Dios les concede. Bien es verdad que ese movimiento, que tan felices resultados puede dar en muchos pueblos, despues de Dios, se debe en gran parte al celo con que sus dignísimos párrocos han acogido obra tan importante y necesaria para la completa cristianización de sus feligresías, dido y peor encauzado comenzará á dar tumbres impropias de pueblos que se ción, 24. llaman cristianos con cierto matestar moral y espiritual que conviene extirpar por medios radicales, oportunos y de reconocida eficacia como son la nestar moral y material.

Orden de las expediciones El viaje á Darango-que debe hacerse dos, por convencimiento, por egoismo, con toda formalidad-á fin de que resulte distraído y casi de estudio para el obrero dentro de la mayor comodidad y economía posibles, los que no vayan jas para que ganemes todos en el doble | á pie ó, en el coche ordinario lo harán los días 19 del actual y 5 del próximo Enero en la siguiente forma:

A las 7 y 45 minutos reunión de los ejercitantes en la capilla de Padres Jesuitas de esta ciudad. A las 8, Misa y plática á continuación en dicha capilla, A las 8 y 45, salida de Vitoria por el ferrocarril Anglo-Vasco-Navarre hasta Salinas. Salida de Salinas á las 10, y á pié, y por hermosa carretera poblada por ambos lados de alegres caseríos, y, visitando las importantes villas de Arechavaleta y Escoriaza, para llegar á Mondragón á las 12. Visita á Mondragón. Comida y descanso en el Centro Católico Obrero.

Salida de Mondragón á las 2 de la tarde para llegar, á pie, bien por Santa Agueda, (visita al manicomio), o por la carretera, para llegar à Etorrio à las 4. Visita á esta pintoresca villa; sus célebres baños, el colegio y gruta de Lourdes y cuanto de notable en ella existe, y, sobre todo á su grandiosa iglesia parroquial, una de las más suntuosas de Vizcaya, celebrando un solemne acto religioso ante el soberbio y riquisimo altar que guarda las cenizas del mártir vizcaino bienaventurado Valentín de Barriochoa, hijo de dicha villa. A las 7 salida de Elorrio en ferrocarril (viaje gratuito) para llegar á Dnrango á las 7 y media. Entrada y cena

en la Santa Casa de Ejercicio. Viage de regreso á Vitoria.—Los dias 23 del actual y 9 de Enero después de recorrer la popular villa de Durango se saldrá de esta villa á las 9 de la mañana para llegar, á pie, al Santuario de Urquiola á las once. Comida, descanso y visita al templo más celebrado de la región vasco navarra. A la una de la tarde salida en coche de Urquiola para lle. gar á Vitoria á las tres y media.

Precio de ida á Durango, en ambos ferrocarriles y vuelta á Vitoria en coche 4 pesetas y 50 céntimos.

Los que deseen hacer la vuelta á Vitoria en igual forma que la ida, esto es, por los ferrocarriles Durango-Elorrio y Salinas-Vitoria abonarán sola mente el importe del ferrocarril ide Vitoria á Salinas, que juntándose determinado número, es solo de una peseta y cincuen-

Pues el viaje en ferrocarril de Elorrio á Durango y de Durango á Elorrio es gratis como ya se ha dicho á los que vayan en las citadas expediciones.

Se advierte que el hospedage y manutención en Durango es completamente gratis para los obreros. Debiendo correr por cuenta de los mismos, ó de la persona que los enviare todos los gastos de viaje de ida y vuelta.

A las personas piadosas, amantes del trabajador, y, que puedan hacerlo, y muy particularmente á los patronos verdaderamente cristianos, se les suplica encarecidamente ayuden, faciliten y den á conocer por todos los medios, la salvadora institución que en pro del bienestar moral, social y religioso de dichos obreros y en general de la socie-

dad, existe fundada en Durango. Los obreros que deseen temar parte en las indicadas expediciones, ó las peren muchas de las cuales, en medio de sonas que deseen mandarlos, deberán un progreso y bienestar material que avisarlo al señor Director de la Congretodos admiramos, pero que mal enten- gación Mariana ya citada, en Legarda; y en Vitoria, á don José Montoya, Censu fruto manifestándosen algunas cos- tro de publicaciones católicas, Esta-

Las generosas y piadosisimas personas que con su buena voluntad, caridad práctica de ejercicios espirituales para y desprendimiento han levantado tan conocer é ilustrarse el hembre que los grandioso edificio; organizan y sostiehace en el supremo negosio de su bie- nen los no pequeños gastos que causa la Obra de Ejercios para Obreros, de esta región, le mismo que cuantas personas en esta provincia quieran patrocinarla contribuyendo y cooperando al desarrollo de dicha Obra en Alava, bien merecen recibir desde éstas columnas, fel testimonio de la mas afectuosa gratitud de los obreros alaveses que, en las citadas expediciones, ó en otras que en adelante se organizasen, tomen parte y se aprovechen de tan espléndida y sin-

gular gracia. Seguros de que cuantos obreros desfilen por la Casa de Durango agradecerán de corazón todos los días de su vida esa prueba de celo y amor que en pro de ellos, hagan con tan cristiana obra que siempre será además acepta y meritoria ante Dios que les recompensará y bendecirá conforme á sus divinas pro-

F. de A.

Pemeninas-Sport-Sociedad)

Don Fran- En el número de La Gacisco Tabari ceta del Norte llegado hoy á Vitoria hemos visto el retrato de nuestro querido amigo el ilustrado catedrático del Seminario Conciliar don Francisco Tabar, con motivo de los sermones brillantísimos que viene predicando en la Basílica de Santiago. Nuestra enhorabuena.

Proclamas El dia primero del próxi-mo año se leerá la primera proclama para el enlace de nuestro querido amigo el ingeniero don Fermin Sarralde con la angelical señorita de Diego y Orbeta (nee) Maria Josefa. El enlace se verificará á mediados del citado mes, en el oratorio del domicilio de la novia

Nuestra enhorabuena.

Natalicio En Espejo ha dado á luz una niña la señora doña Candelas Lopez, esposa de nuestro amigo señor Guevara, conocido propietario de dicha villa.

Destino El capitán de caballeria don Clemente Gordillo y Alvarez, ha sido destinado al duodécimo depósite de reserva en Vitoria.

Los que | En el rápido de esta noche viajan Illega del Zoco el Had de Benisicar (Melilla) nuestro querido amigo el primer teniente de la Policía in- de pasar las Navidades al lado de su fadigena, 2.ª Mia, destacada en dicho punto, don Ricardo Caballe Pabolleta. El señor Caballé que fué voluntario á

la campaña renunciando al bonito empleo que en el regimiento de Guipuzcoa desempeñaba, y prefiriendo por su amor á la Patria, los horrores, intranquilidad y exposiciones de la guerra a las comodidades que su posición desahogada le ofrecis, se ha distinguido netablemente en la política de atracción que España emplea con los rifeños habiendo sido el alma para conseguir la liquidación de las deudas llamadas de sangre, según hemos visto en las informaciones literarias y graficas de todos los periódicos y revistas nacionales.

Nuestro amigo que un año, estando disfrutando licencia por enfermo, renunció á ella al tener noticia de haberse reanudado las operaciones, vuelve hoy al lado de su querida madre con la esperanza de próximas recompensas por sus extraordinarios servicios prestados á España.

Reciba nuestro amigo la bienvenida y un abrazo entusiasta.

En el correo ascendente del mediodía ha salido para Logroño con motivo de pasar las Navidades, nuestro distinguido amigo el comandante del regimiento de Alfonso XIII don Eugenio Fernández, acompañado de su señora v su monisima sobrina.

* En el mismo tren ha marchado á Zaragoza den Antonio Rais. En el rápido de las ocho de ano-

che llego procedente de Meilla el bizarro capitán de infantería don Francisco Hidalgo de Cisneros. * Del Ferrol ha venido con objeto

milia, el practicante de la armada don Pedro Fernández de Betoño.

. Ha ido á Santa Gadea del Cid, el

exalcalde de aquella localidad don Se-

veriano Arin. . De Irún ha venido el ingeniero de ferrocarriles y jefe de aquel depósito don Casimiro Pando Argüelles (hijo.) *. De excursión cinegética á Lapuebla, han ido el exalcalde de esta locali-

dad don Eulogio Serdán é hijo. * De Madrid ha regresado en el exprés descendente de esta mañana, nuestro distingido amigo don Casimiro

Pando-Argüelles. . En el correo de las dos y media ha salido con dirección á San Sebastián, nuestro estimado amigo don Herminio

Marin. ** De Miranda ha regresado don Joaquín Arnáiz.

El lucha- Se encuentra en esta locador Ochoa lidad el célebre luchador navarro Javier Ochoa.

Automovillsmo El redactor sportivo be apropósito de la inauguración del

XIII salon del automóvil de Paris. «Ya ha abierto sus puertas el Grand Palais, albergue de las últimas creaciones de la locomoción moderna.

En las inmensas naves y galerias brillan las luces de los «stands» y de la decoración, que por cierto este año es de un gusto deplorable, y en las instalaciones, bajo carteles que ostentan los nombres más conocidos del automovilismo, lucen los aceros y cobres pulidos de los chasis novisimos, junto á las rutilantes carrocerías, «sumum» del lujo, del «confort» y del «sic».

El actual Salón, en nue tras primeras visitas, nos ha parecido una cosa antigus, y si hemos de ser francos, nos ha desilusionado.

Es preferible no mirar al techo, lleno de gasas y trapos pintarrajeados y fijarse en el cuadro, despreciando e

Todas las marcas consagradas y muchas nuevas exponen sus modelos 1913 siendo la norma de conducta análoga para casi todas las fábricas.

Los motores, de largo recorrido, girando á 1.800 revoluciones por minuto; simplificación del mecanismo y automatismo de todas las funciones posibles | preliminares. de serlo.

El motor lo hace todo; mueve el vehículo, entrena la magneto, el engrase, la circulación de agua, infla neumáticos y proporciona luz.

Perfeccionamientos nevísimos, en pequeños detalles únicamente se encuentran, siendo de notar que las marcas nuevas son las que menos novedades presentan...

FLORIDA-BLANCA

5.000

pares de botas y zapatos de caballero, señora y niños, se liquidan en el almacén de calzado, Plaza de la Virgen Blanca, número 8.

El que quiera comprar barato que vi-492 2-1 site este establecimiento.

Porahí... Cañones gigantes

Los americanos han adoptado para la defensa de las costas un nuevo cañón de 25 centímetros que pesa cincuenta toneladas sin la cureña.

Los cañones de 30 centímetros no pueden hacer más desetenta disparos, mientras que el nuevo cañón de 35 resistirá 250 antes de empezar á agrietarse. El proyectil pesa 1.660 libras, mide

162 centímetros de largo y es 60 por 100 mayor que el de los cañones de 30 centímetros y alcanzan un 30 por 100 más. Su única dificultad está en que su trayectoria es más curvada y en que posee menor velocidad.

La pieza completa pesa 286 toneladas, es de nuevo estilo y se la ha sometido á tan minuciosas pruebas como el cañón mismo.

Después de colocar el proyectil en la recámara, se ponen detrás cuatro sacos de pólvora sin humo, de 85 libras de

peso cada uno. Cada disparo cuesta 750 duros y el cañón 110 000 duros.

Según dice el general Crozier, cada proyectil podrá atravesar cualquier sistema de coraza á 12.000 metros de distancia y no habrá barco que se conserve a flote si le alcanza uno de estos proyectiles en una parte vital aun a diez kilómetros de distancia.

La Universidad de Bangkok

La capital de Siam va á tener muy pronto una Universidad.

La Universidad de Bangkok tendrá por modelo las de Leeds y de Birmngihan (Inglaterra) y comprenderá ocho Facultades: Medicina, Derecho, Artes y Oficios, Pedagogía, Derecho administrativo, Agricultura, Comercio y Ciencias políticas. Estas enseñanzas están ya empezadas en diversos cursos y establecimientos y por lo tanto bastará reunirlas bajo una misma dirección.

El Gobierno siamés no espera, sin embargo, que estos cursos adquieran enseguida la amplitud que tiene en las Universidades europeas; los profesores no se hallan suficientamente formados y faltan los textos científicos en idioma siamés, por cuya causa los estadiantes tienen que empezar por conocer las lenguas europeas.

El ejercicio eléctrico

y la presión arterial

M. J. Bergonié, distinguido físico, ha ideado, para los obesos en particular, un sistema de excitación electrica de los músculos que obliga al organismo á hacer ejercicio sin fatigar al corazón.

Como los obesos suelen padecer de hipetersión arterial, M. Bergonió ha examinado especialmente los efectos del ejercicio eléctrico sobre este síntoma, y los resultados obtenidos han sido tan exceleutes como curiosos.

Pero en los individuos sujetos á hipertensión, pues los hay, el ejercicio eléctrico hacer subir ligeramente la Sa tendencia general es devolver és-

ta á su estado normal, lo cual consigue en unos casos con un descenso y en otros con una elevación. Lo interesante es que puede seguirse

viendo disminuir la presión hacia la normal en los que padecen hipartensión, aun despues de cesar el tretamien-

POR TELÉFONO 3'40 tarde

Independients

Entre Janina y Paramitza. - Los griegos sufreu importante derrota.

De Roma comunican que los periódicos de aquella capital la «Tribuna« y el «Giornale» han recibido varios despachos de Valona participardoles que entre Janina y Prami za se ha entablado un violento combato.

Los griegos han resultado completament, derrotados, viéndose obligados å retirarse.

El primer aeropiano en lisk ib El aviador ruso Apaceneff y el teniente de ingenieros servio Vou-Rovich, han efectuado varios vuelos en la

cludad de Uskub. Estos vuelos son los primeros que se

han realizado en aquella población. La conferencia de hondres Austria Hungria no ha hecho ningu-

na objección sobre la proposi isa de verificarse la conferencia en Londres. La reunión de embajadores ha sido biea acogida por diche potencia, pues con fella se simplificarán los aguntos pendientes y se ganará tiempo.

El gobierno inglés ha dictado ya les órdenes oportunas respecto á la próxima reunión.

Todas las salas del palacio de Saint-James han sido puestas á disposición de los delegados.

La galeria de cuadros servirá de sala principal de sesiones y los otros departamentos son destinados á las reuniones ordinarias.

En el caso de que los diplomáticos no quieran hacer interrupciones en sus conferencias, el gobierno inglés costeará los almuerzos que sean necesarios.

No se celebrará ninguna ceremonia oficial limitándose á la presentación de delegados á Sir Edwauh Grey, que les dará la bienvenida en nombre del go-

El lunes, día en que se abrirá el periodo de sesiones, se dedicará á estos

blegada de plenipotenciarios Ayer llegaron á Londres los plenipo.

tenciarios de Grecia, Servia y Montenegro con sus secretarios respectivos. Hibania bajo el protectorado ingles? Un ddespacho de Belgrado da cuen-

ta de una noticia sensacional. Dicese que Servia y Grecia han declarado que aceptan la autonomia de Albania, pero bajo el protectorado de Inglaterra.

Según el proyecto estudiado en Atenas y en Beigrado, Valona pasará a ser un puerto inglés, pero sin que sea fortificado, ni empleado como base de operaciones maritimas.

El puerto de Varna El gobierno búlgaro ha comunicado á las potencias, que hasta nueva orden tro, predican lo el Director de la Arel puerto de Varna queda cerrada 4 todo comercio internacional.

Las operaciones griegas pigadia anuncia que, los griegos han tomado la ofensiva, atacando toda la de Aranguren (q. e. p. d)

La batalla ha seguido todo un día, con gran encarnizamiento.

Los griegos después de reiterados ataques han tomado á la bayoneta las posiciones avanzadas del enemigo cerca de Bezani, apoderándose también de tres cañenes de tiro rápido, gran cantidad de material de guerra y buen número de fusiles.

Nuevo jefe búlgaro El general Andrepf ha sido enviado

por orden superior del ejército búlgaro para el mando de las tropas de esta nación que se encuentran en la región de

POR TELÉFONS

Dicen de New-York que M. Stunson, secretario del ministerio de la Guerra ha indicado á la comisión de asuntos militares, los proyectos de fortificación que abriga el gobierno.

Propónese asegurar la protección del canal de Panamá por tierra, enviando tropas por toda la costa, hasta la embocadura del mismo.

El jefe de Estado Mayor M. Wood, ha completado este proyecto, con la reu-

nion de 10.000 hombres en Pearl-Har-

Comprenden estas tropas seis regimientos de infantería, uno de caballería, una batería de artillería y seis compañias de artillería de plaza.

A fin de ver el modo de formar Empresa que se encarge de organizar las corridas de toros de Agosto de 1913' dándolas por cuenta del vecindario, me permito convocar á una reunión que ha de celebrorse en la sala de quintas de las Casas Consistoriales, á las doce de la mañana del domingo próximo, 15

del actual. Al acto pueden asistir obsolutamente todos los que lo deséen, pues no hago convocatorias personales, y, de modo especial, cuantos se intéresen por el brillo de las flestas de agosto y esplendor de sus corridas; fuerzas vivas; prensa periódica; dueños de cafés; fondas y restaunrants; empresas de alumbrado, de carruajes y de espectáculos; presidentes de las Cámaras, Asociación de Industriales, centros literarios, políticos de recreo y taurinos; y en una palabra,

cuantos amen á Vitoria. En la Junta, y después de dar yo sús. cuenta de un plan que puede servir de panta, abriremos lista de acciones, de á 25 pesetas cada una, pagaderas en tres plazos, para ver si es posible llevar á feliz término lo que es aspiración unánime y constante del vecindario.

ANGEL EGUILETA. Vitoria 12 de diciembre de 1912.

POR TELEFONO

3'40 tarde

Una conferencia - Labor parlamentaria.--Ura pregunta. - Vacac ones próximas. - La manifestación de Totana.

A la hora de costumbre ha recibido el presidente del Consejo á los perio-

Comenzó diciendo el Conde que esta mañana había estado en Palacio despachando con el monarca y conversando con él sobre les asuntes mas importantes de actualidad.

Añadió el conde que desde allí, se había dirigido á la presidencia del consesejo donde recibió la visita de los exministros señor conde de Sagasta y don Amalio Gimeno.

Sobre lo tratado en esta conferencia guardo el señor Romanones absoluta reserva.

Se supone que se ocuparán de la actual situación politica.

Se ocupó el presidente despues de la

labor parlamentaria. Dijo que esta tarde iría al Congreso con objeto de contestar > una pregunta que le había anunciado el diputado senor Zulueta.

Reflé ese esta pregunta á la negativa de un merinero á asistir da cierta ceremonia religiosa.

Lneg -continuó diciendo-iré al Sanado para asistir al final de la discusión del presupuesto de Instrucción pú-

Habló después de las Cortes, manifestando que lian. la creencia de que á fines de la semana próxima se terminará la labor parlamentaria del gobierno y que la signiente erá una verdadera semana de pásous.

Respecto á la manifitación celebraen el pueblo de Totana (Murcia), manifesto que había telegr fisdo al gobernador civil de aquella provincia, ordenándele, le comuniq e le que haya de cierto sobre el asunto y que adopte toda clase de medidas á fin de procurar que se cump an las leyes en todas sus

Día religioso

En las Salesas

La Archicofradía de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús, celebrará mañ ine, terser domingo del presente mes los cu tos eignientes.

Por la mañana á las ceho misa de Comunión. E ejercicio de la terde será á las cua-

Parado mañana, sa dirá una misa de requiem, á las nueve, en sufragio del Un telegrama expedido desde Pente- alma de la muy digna señora presidenta de la Archicofradía d'fia Casilda

En la Catedral

Mañana tercera dominica de Aqviento, predicará el moy ilustre señor Magistral don Calixto García.

Hdoración Nociurna

Esta noche celebrará su Vigilia ordinaria en la par-oquia de San Vicente, el turno 2.º San Prudencio.

En las Oblatas

La Archicofcadía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, celebrará el día 15, tercer domingo del mes, en la Iglesia de las Oblatas del Santísimo Redentor, los siguientes cultos:

Por la mañana, á las ocho, comunión general y Misa con m tetes plicada por los Archicofrades vivos y difuntos.

Por la tarde, á las cinco, Himno Nuestra Señoca del Perpetuo Socorro cantado por la Comunidad y pueblo, exposición de Su Divina Majestad, estación, Santo Rosario, acto de consagración á la Santísima Virgen, lectura de periciones hechas y de favores alcanzados, motetes, sermón á cargo del señor Director de la Archicofcadía, muy ilustre señor doctor don Liborio Azpiazu, canónigo de la Santa Iglesia Caredral, reserva con Bendición y adoración de la Sagrada reliquia.

Suplica perpetua.—Por la mañana, de seis á doce y por la tarde, de dos á seis.

El día 16 á las cinco y media de la tarde, dará principio en la mencionada Iglesia el piadoso ejercicio de las Jornadas que hizo la Santísima Virgen, de Nazaret á Belén, que consistirá en Santo Rosario, lectura y oraciones, terminándose con un cántico adecuado.

Convento de Santa Cruz

El próximo domingo día 15 del actuai la Asociación del Rosario Perpétuo celebrará su función mensual en la forma siguiente: Por la mañana misa de comunión

las seis y media. Por la tarde dará principio á las cinco y habrá visita á Josús Sacramentado. rosario, sermón á cargo del señor director, salve, bendición y reserva.

Congregación Mariana

Solemnes flestas que para honrar Inmaculada Concepción de su Excelsa Patrona Maria Santísima, celebrarán en la Parroquia de San Vicente las Congregaciones Marianas de San Luis Gonzaga y San Estanislao de Kostka.

Se celebrará el dia 15, octava de la Inmaculada Concepción, de la siguiente manera: A las ocho de la mañana misa de co-

munión general con fervorines y cán-Por la tarde, á las cinco, ocupará la Sagrada Catedra el Reverendo Padre Joaquin de Hita, de la Compañía de Je-

Emilio Oñate Médico Estación 55-2.º izquierda Cirujia general y enfermedades de la piel

POR TELÉFONO 3'40 tarde

Despachando con el Rey Esta mañana temprano ha estado en Palacio despachando con el Rey el presidente del Consejo señor Romanones.

Este puso á la firma regia varias leyes de las que han sido aprobadas últimamente por ambas Cámaras. Después conversó largo rato con el

Rey sobre los distintos asuntos de actualidad y sobre la situación política. Una manifestación de protesta. Los presupuestos y el pueblo.--Frente al ayun-

tamiento.—Precauciones. Esta mañana se ha celebrado una manifestación para protestar de los presupuestos del ayuntamiento madrileño. La manifestación se organizó en po-

santantes de todos los gremios. Las manifestantes desfilaron con orden completo, recorriendo varias calles y dirigiéndose despues al Ayunta-

cos momentos, asistiendo á ella repre-

miento. Frente al palacio municipal se estacionó un compacto grupo de 1000 personss que esperó á que terminase la sesión que en aquel momento celebraba la junta municipal, para la aprobación de los presupuestos objeto de la pro-

Annque la manifestación fué pacífica les autoridades adoptaron toda clase de precauciones, viéndose en los alrededores del Ayuntamiento y en las calles cercanas muchas parejas de orden público.

ha situación politica.—Lo que se dice en los circulos-Lha cuestión de confianza. hos conservadores y el partido liberal.

En los círculos políticos reina gran marejada, haciéndose toda clase de cábalas y comentarios sobre la actual situación política.

Se comenta lo que ocurrirá al cerrarse las cámaras y sobre la cuestión de Dicese que el sabado se cerrarán las

cortes esperándose que entonces presentará el conde de Romanones al monorca la cuestión de conflanza. Lo que no se sabe es lo que ocurrirá

cuando esto suceda. Las opiniones se hallan divididas. Unos suponen que el rey, seguirá

dando su conflanza al señor Romano-Creen etros que el monarca llamará al señor Moret, encargándole de formar un gabinete liberal intermedio, que du-

rara dos meses y facilitará la subida de les conservadores al poder. Otros opinan que sin necesidad de gabinete intermedio serán llamados por

don Alfonso los conservadores. Lo único seguro es que la semana próxima se cerrarán las cortes y que el conde presentará al rey la cuestión de

Todo lo demás son apreciaciones, meramente particulares que no se pueden Una conferencia reservada

Se ha guardado gran reserva sobre

la conferencia sostenida entre el conde de R manones y los ministros de Estado y de la Guerra. A pesar de todo se supone que el objeto de esa reunión ha sido el ocuparse

del nombramiento de residente general de España en Africa Este nombramiento se dará á conocer oportudamente.

Consejo en Gobarnación Esta noche á las nuevo se celebrará un consejo de ministros en el ministerio de la Gobernación. Se dice que solo se tratará de la cucs-

tión política actual. Publica hoy este órgano oficial del

Gobiecno entre otras disposiciones, las siguientes: -Autorizando al ministro de Hacienda para presentar á las Cortes un pro-

yecto de ley regularizando el ingreso y

ascensos de los empleados de dicho miministerio. -Otro relative al pago en oro, de los derechos arancelarios -Concediendo el título de conde de

Peralta á don Ignacio Peralta. -ldem de vizconde de Llantero á don Eduardo Manrique. -Nombrando capelián de los Reyes Católicos en Granada á don Joaquín

Cádiz al general señor García París. El descanso dominical y los dependientes de comercio. Reina grán animación para el mitin

que ha de celebrarse esta noche en la casa del pueblo. Este mitin ha sído organizado por los dependientes de comercio para protes-

tar de la cuestión del descanse domini-Hará uso de la palabra el leader so cialista Pablo Iglesias.

La creciente aceptación de la revista ilustrada vasco navarra Novedades, se explica por el interés, también creciente, de tan notable publicación. He aquí los originales que publica en el número que hoy

se pone á la venta. La famosa «Purísima» de Ribera existente en el Convento de Agustinos de Salamanca.

La fiesta de la infanteria, en Toledo, en Bilbao y en Vitoria (des plonas). Foot balt y carrera de motos en Bilbao. El Athletic y el Sporting en Irún.

Páginas del pais vasco.

Inauguración de 22 chalets en Iralabarri (Bilbao). El Asilo de Nuestra Señora de las Nieves en Vitoria (dos planas). Netas de actualidad regional.

Ejercicios gimnásticos de los niños de las escuelas públicas de San Sebastián. Actualidad regional. Los nuevos cardenales. La Junta de defensa nacional en el Ministerio de la Guerra.

Y otras informaciones gráficas de gran

interés y actualidad

Una velada teatral en Irún.

POR TELÉFONO

4 tarde. Las pensiones de piniura Esta mañana se ha reunido en el palacio de la Diputación ei jurado que en. tiende en las pensiones de pintura costeadas por la Diputación.

Cuatro han sido los opositores presentados y el jurado una vez examinados los trabajos ha acordado conceder

dicha pensión á don Félix Pascual. Es este un joven de 19 años, natural de Portugalete y á juzgar por los trabajos que ha ejecutado, reune excelentes condiciones para el arte á que se

Una conferencia Esta noche se verificará en el centro republicano la segunda de las conferencias organizadas por dicha entidad.

El tema elegido es el de «Rapública y Fueros» y herá uso de la palabra el abogado de Tolosa don Luis Castro. Los espectáculos.

El goberna tor civil ha enviado á las empresas de los distintos espectáculos, una comunicación, dáudoles cuenta de los acuerdos adoptados por la junta provincial y ordenandoles se cumplan enseguida.

El Patronato de Obreros católicos de Deusto ha pedido autorización al Gobernador civil para establecer un cinematógrafo.

Dicha autoridad ha remitido á la Junta de espectáculos la petición á fin de que esta informe y dictamine sobre el particular.

Mañana oirán misa los cuerpos de esta guarnición en sus respectivos cuarteles.

Revista de armamento A contar desde el lunes de la próxima semana, dará comienzo la revista de armamento de esta guarnición, por el comandante del depósito don Francisco Junquera.

MUCHACHA Sa necesita una que esté práctica en

Informarán en esta administración.

sus servicios domésticos.

nora su paradero.

POR THLEFONO 3'40 t. Un afraco

Burgos. -En la carretera de Aranda dos sujetos enmascarados han atracado á un administrador de loterías maltratándole y robándole siete mil pesetas que llevaba. Los malhechores han huido y se ig-

Barco á pique Larache. - A consecuencia del fuerte temporal reinante en el mar se ha ido á pique el velero español «Anita».

El barco se ha perdido totalmente,

pero la tripulación se ha salvado. Interto de fuga Córdoba — De la cárcel de esta ciudad han intentado fugarse, sa tando por una

ventana, tres penados. Cuando se disponían á huir, fueron éstos detenidos por los vigilantes y soldados de la guardia, ocupándoles algunas armas, herramientas y ropas.

no son nada tranquilizadoras.

POR TELÉFONO Según informaciones de origen chino, las relaciones de esta nación con Rusia,

Con motivo de la ouestión de la Mana

churia, se han producido algunos inci-

dentes, esperándose que para la próxima primavera, se produzca una guerra entre ambas naciones. El ministro de la guerra ruso ha prevenido á China de que la ruptura es in-

minente, a menos que procure no re-

tardar la cuestión relativa á Mongolia. -Nombrando jefe del Apartadero de

POR TELÉFONO

La función á beneficio de la asociación de la prensa En el teatro Liceo se he celebrade

con gran éxito, la función organizada á

beneficio de la asociación de la prensa diaria de la capital. Han tomado parte en el festival todes los artistas que actuan en los tea-

Entre estos, se encuentra la célebre artista «La Goya» que ha alcanzado grandes y prolongadas ovaciones.

Asistió numerosa concurrencia. Los ingresos obtenidos para el montepio de la prensa son cuantiosos. Robo á una anciana

En la Iglesia de San Cucufate se ha

caridad pública en la puerta de dicho Esta anciana está asilada en uno de los establecimientos be éd los de Bir.

Los ladrones se apoderaron de 47 pe. Los laurones so apocaration de 41 pe. setas, un rosario, varios pares de pen.

La policía hace gestiones para su de. tención, sin que hasta la f cha hayan De sport

Reina gran expectación entre el elemento foot ballista para presenciar el encuentro que han de celebrar mañana domingo por la tarde, en el campo del este club y el primer equipo de este club y el primero del "Hispania",

Se ha constituido en esta capital un nuevo club de foot-ball denominado ·Club Olimpic Catalá.

CONCERNATION OF THE PROPERTY OF THE PARTY OF POR TELÉFONO

Se abre la sesión á las tres treinta bajo la presidencia del señor Moret.

Ocupan el banco azul los señores Ro. manones y Barroso. En escaños y tribunas regular ani. mación.

Se aprueba el acta de la sesion ante. rior y se entra en el capítulo de ruegos y preguntas. El señor Zulueta se dirige al conde de Romanones y se ocupa del suceso ocurrido hace algún tiempo en El Fe. rrel, a consecuencia de no haberse que. rido arrodillar en cierta ceremonia re.

Dice que no debe ejercerse presión moral sobre nadie. Añade que el asunto está en el Tribu. nal Supremo y pide al señor Romano. nes que interpogan su influencia para

que se resuelva el asunto pronto.

ligiosa un marinero.

Le contesta el señor Romanones ma. nifestando que el asunto es muyideli. Añade que el entiende que el soldado debe ser obe liente. Respete al tribunal supremo, dice que

procurará que tenga pronta resolución Rectifica el señor Zulueta, diciendo que el marinero y sua padre son protes. tantes y que por tanto no debe ejercer. se presión sobre sus creencias religiosas, El señor Romanones habla de la li. bertad de conciencia, de lo que dice es partidario, pero dice que debe de haber

disciplina. Ractifica brevemente el señor Zulua (Continúa la sesión).

Senado A las tres treinta se abre la sesión. Preside el señor Montero Rios. En el banco azul el señor Villanueva. En los escaños catorce senadores. Se aprueba el acta de la sesión ante-

rior y se entra en el capítulo de ruegos

y preguntas. El señor Polo y Payrolon se coupa de las dificultades que encuentran los industriales valencianos, para la exportación de sus productos a América. Pide al ministro de Femento que tome medidas para regularizar el servicio marítimo y dar facili la ies al comercio. El señor Villanueva le conteste, ma-

nifestando que le preocupa este asanto. Promete al señor Peyrolon atender (Entra en la Camarr el general Luqui). El obispo de Jaca hace un ruego que

El señor Luque le promete atenderle. no se oye. Al rectificar dicho senador, ruega señor Luque que procure obtener de las empresss de ferrocarriles, el que concedan viajar con la sola presentació del carnet, á los jefes y oficiales de la Guardia civil y del cuerpo de carabi-El señor Cepeda hace otro ruego, que

no se oye.

no oyéndose tampoco desde la tribuna de la prensa lo que dice. (Continúa la sesión). Bolsa de Madrid

Le contesta el ministro de Fomento

VALORES COTIZADOS Interior 4 por 100 al contado Idem 4 por 100 fin de mes Amortizable 5 por 100.

Accolonsa Banco Mapada. idem Compania Arreno Idem Ecciedad General Arccarora Española preferendon, idem, ordinarias Acciones Banco Español o

dem 4 por 100

Banco Contro de Mélico. Camolo sobre Peris cheque Idem sobre Londres cheque Obligaciones Amearera.

mejor Chocolate?

DE VENTA EN TODAS PARTES \$

Ministerio de Cultura 2010

Por vez primera ha llegado ayer á Rabat el primer tron que ha circulado entre este punto y Casablanca.;

La Salud devuelta sin régimen costoso. REVALENTA DU BARRY DE BONDRES

gastritis, gastralgias, acedias, pituítas, náu-geas, vómitos, estreñimientos, diarreas, ditentería, cólicos, ahogos, opresión, diabe-ses, debilidad (anemia), y todos los desór denes del higade, riñones é intestinos. De uso eu los hospitales de Inglat rra desde 60 años. Según el eminente analista, Dr. Griffiths, en su informe publicado en la Medical Gazette, os «un alimento perfecto para los enfermos come para los nidos más delica-«doz». (En casa de todo boticario y buenos ultramarinos).

E Viana del Bollo (Gelicia) se están haciendo manifestacion es para solicitar del Gobierno remedio à la precaria situxción de aquel os pueb os originada por la pérdida de las cosechas, ocasio-nando la emigración, que amenaza despoblar aquel a comarca.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Vitoria El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en VITORIA. los días tarde del 14 y todo el día 15 del actual mes de Diciembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en el Hetel Pallares, para los que padezcan de herniss (quebraduras), desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvadures de la tibia, pies e juinus, varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc., que descen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominas todas las hernias, por antiguas

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación. No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del

v voluminosas que sean.

paciente. En Madrid, en su gabinete ortepédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal. 2-3-5-7 9 12-14

Ya ha sido aprobado por el Censejo de Estado el reglamento de nuevas clases de tropa, que antes fué informado por las secciones del Ministerio y el Estado Mayor Central.

Uno de estos dias se publicará en el Diario Oficial».

ba Compañía de Madoras.-Bilbio Oficinas y fabrica: Muelle de Churrues Despacho legal Calle Buenos Aires nº 1

la entreda de 23 millones de kilógramos de trigos blascos duros y 15 millones de centeno prefiriéndose de 80 á 82 kilos cada 100 litros el trigo y 75 kilos en adelante el centeno, limpios.

Seria muy necesa: ia una rebaja en las tarifas ferroviarias, para que nuestrus labradores pudieren enviar al sus productos con alguna ventaja.

EL FERINOL, cura la bronquitis, tos ferica y toses rebeldes de los catarros agudos y cronicos.

Causan grandes dañes en la sierra de Urbasa (Navarra), los lobos que merodean y tienen atemorizades à los veci-

nos de aquellos pueblos. Entre el ganado lanar, caballar y de cerda, los lotos están causando grandes

Hace poces dias, un muchacho y una joven se hallaban dando de comer á una cerda con sus crias, que por la crudeza del tiempo estaban recogidos en una pocilga, cuando se presentó ante ellos un enorme lobo que les dió el gran

A les gritos de los muchachos huyó

-Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embetelladas: Vichy-Hopital (estomago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

En nuestra prisión celular existian ayer 42 varones y 12 hembras. Total 54. Altas O. Bajas O.

SABAÑONES.—Con la «Tintura balsámica Bulnes» se evita su sslida dándole antes; y dándole después se consígue su rapida desaparicióón sin que lleguen a ulcerarse. Farmacia de Bulnes. -Plaza de la Virgen Blanca 10, Vitoria

Lo recaudado en concepto de arbitrios del día 12 del actual es le siguien-

Alhondiga 1333'66 pesetas; Matadere 671'55; Fielatos 1109'67; Oficina de arbitrios y otras dependencias 245'30. Total 356018.

En dicho día se sacrificaron en el matadero las siguientes reses: 7 bueyes, 7 terneras, 0 carneros, 0 ovejas y cerdos.

En el Registro Civil se han hecho hoy las siguientes inscripciones: Nacimientos: 1 varones y 0 hembras. Defunciones: Candido Alzola, 78 años casado Aberásturi.

-El estreñimiente ocasiona numerosas enfermedades. Combátese con los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos: Dosis uno ó dos granosal cenar. Venta en Farmacias.

Gotas antiferinas Bulnes» es una de adorno Calle del Sur 34-1.º derecha. TOS FERINA las preparaciones que más alivian á los niños, disminuyendo en intensidad y númoro los ascesos de tos, hasta hacer-

la desaparecer. Farmacia de Bulnes.—Plaza de la Virgen Blanca 10. Vitoria.

de Cultura 2010

Diario Independiente

Se vende una en condiciones muy ventajosas. Informes en este periódico. 484 | 8-3

Se venden á precios arreglados en la casa número 1 de la calle Cuchillería. 478 | 15-7

Se verificarán en la sala de remates de la Casa Consistorial a las doce de la mañana del viernes 20 del corriente para el suministro de adoquín, cordón y corredera para los empedrados que se ejecuten por administración y el sábado 21 a la misma hora pura la aplicación de hormigón y asfalto en aceras y centros de calle. 491 | 2 -1 a Vitoria 13 de Diciembre de 1912.

oficiales y aprevechartes se necesitan. Darán razón en esta administración.

SUBASTA

Se verificará en el local de la Asociación Gremial de tablajeros de Vitoria, Correria 12 2.º el día 22 de Diciembre á las 16, de los cueros de ganado vacuno que produzca dicha Asociación durante el año de 1913 y que se calcula en 2.750 cueros con 20.300 kilógramos de 1 á 12 y de 12 kilógramos en adelante 2.450

con 81.400 kilógramos. Para informes, dirigirse á don Julián Elzaurdi.

de una casa con jardín en esta ciudad, en punto céntrico, y en muy buenas condicio-

Darán razón en General Loma n.º 1 438 | 6-1 a.

Tapiceros

Se necesitan para la sección de coches de la fábrica de Beasain (Guipuzcoa). Dirigirse al señor Administrador de la $481 \mid 8-4$ a

Subasta

Se verificará en la sala de remates de la Casa Consistorial el miércoles 18 del corriente á las doce de la mañana para el arrendamiento de las albercas públicas de las calles de las Cercas bajas y de San Ildefonso.

Se compra

Remolacha azucarera, pagandola bien. Informarán en esta administración.

¡Guerra á la costesa y mala curtición de la suela! El Gobierno portugués ha decretado Taller de construcción de toda clase de calzado

Ortiz de Zárate 10 entresuelo Con el fin de que el consumidor no pague las consecuencias, ha dem ostrado el uso, que los pisos de gema son inaustituibles, tanto por la impermeabilidad como por su poquisimo desgaste. Esta clase de calzado se garantiza por | Sen Francisco 6 su solidez. Tambien se hacen repara-

ciones en dicho calzado. Se construyen borceguies reglamentarios para el Ejército y zapatos para

obreros de campo. No se vende calzado de fábrica; pero se le compite en clase y precio. CENTRO DE SUSCRIPCION

Buena Prensa

ESTACION 24 Venta de periódicos y revistas cató-

SOBRES DE PROPAGANDA La caja con 100 sobres, treinta y cuarenta céntimos. Tacos de calendario de El Mensajero

ALMANAQUES De El Social, Prensa Católica y La Trinchera.

Retuerto y Rodriguez Oculista del Hospicio y Asilo ::: Gratis à los pobres ::: POSTAS 30, 2.°



de la BOCA que explica el prospecto. Cada tubo de CREMA PARISIEN lleva su llave.

Agentes Generales: SRES. PEREZ MARTIN Y C.a. ALCALA 9. MADRID.

de Taquigrafia y Reforma de letra FRANCISCO GATELL

TAQUIGRAFO POR OPOSICION DE LA RED TELEFÓNICA INTERURBANA Se compromete en tres ó cuatro meses á enseñar el mejor sistema de Taquigrafía. A pesar de sus muchas aplicaciones escasean les Taquigrafos y esta asignatura conociendo medianamente el idioma forma por sí solo un medio

Reforma de letra en seis ó siete semanas, enseñándose además el tipo de letra redondilla y de

WENTS DE DAC MIDADADEC

usados en muy buenas condiciones. Informes en este periódico. m. y s



á base de AMMONIA-KING

SANIGENO Sin rival para lavarse. Ideal para limpiar el pelo.

SANIGENO

Indispensable en el baño. Produce la sensacion reparadora de un baño turco, y refresca como FLUIDO un baño de vapor. Limpia la ropa dejandola desinfectada y de un

SANIGENO color blanco nieve. Limpia la lana, la seda, los encajes y los vestidos sin deteriorar ni encojer. FLUIDO Calma instantáneamente el dolor de las picadu-

ras de los mosquitos éinsec os. Para el baño de FLUIDO los niños insustituible. Limpia la plata sin gastar ni ayar; las joyas, los cepillos y las esponjas. Suaviza las aguas duras y presta incontables servicios en las familias.

Leed atentamente el prospecto que acompaña á cada frasco.

Deposito general en Espana D. Francisco Loyarte, San Sebastián Unico depositario en Vitoria Drogueria de D. Eustaquio Buesa Estación 2 y en las príncipales droguerias, perfumerias y far-

Practica de Enseñanza Oriente 14.--VITORIA

La carrera de Comercio es hoy dia una profesión que ofrece sin duda alguna mayores promesas á los jóvenes que dedican sus estudios á materia tan importante. Esta academia proporciona un conocimiento práctico y completo de Teneduria de Libros, desde lo más elemental á lo más superior del sistems.

Lo que en ella se aprende es positivo y práctico, por el procedimiento de Oflcina, sin estar sobre cargado de teorias, practicando cuanto es Administración y Régimen en todo escritorio Mercantil é Industrial.

Prácticas de nuevos adelantos de procedimiento que se practican en la Partida-Doble de conformidad con el vigente Código de Comercio. Independiente de los trabajos efectuados en clase, los alumnos resolverán en sus casas otras operaciones que deberán presentar el dia que el Director señale.

El ingreso en esta Academia Oficina, puede hacerse en cualquier época del año, previo examen. Las clases (horas de Oficinas) son diarías, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Las bases de enseñanza práctica se hallan expuestas en esta Oficina. Honorarios inalterables, 25 pesetas mensuales siendo de cuenta del alumno todos les cuadernos y libros asi como impresos y documentación.

Para los que demuestren imposibilidad absoluta de costearse la mensualidad, esta oficina ofrece dos plazas gratuitas. Para más detalles al DR. GENEROSO EGUIA. INSTRUCCIÓN POSITIVA Y PRÁCTICA

La Osicina Práctica de Enseñaza Comercial

se encarga del arreglo de libros de Contabilidad, apertura, cierre de libros y balances.—Admite comisiones y representaciones de casas serias.—Administra fincas rústicas y urbanas.—Se encarga de la compra y venta de las mismas. Cobra cupones, facturas, recibos y letras de reducido importe, presentándolas

á la aceptación y cobro cuantas veces convença, con el fin de evitar devoluciones debides las más de las veces á la necesaria inflexibilidad de la alta Banca. Habilitación de clases pasivas con anticipo de pagas en casos necesarios.— Recibe ó-denes y admite muestrarios.—Informes Comerciales (reserva absoluta). Garantia efectiva para cuantos asuntos se nos encomienden, si estos la requieren. Contabilidad-Industria-Comercio-Banca-Mecanografía

sin ilval para el lavado y conservación de la ropa De venta en los almacenes eultramarinos de don Manuel R. de Alegría Postas 20.—Señores Hijos de don José Erbina, Plaza Nueva 24 é Hijos de Vicente M's

Apaga con rapidez asombrosa cualquier conato de incendio. Adoptado por los principales Cuerpos de Bomberos y entidades fabriles y comerciales de Europa. Invento sensacional. Pídanse catálogos.—«El Trust Dactylográfico».—Oquendo, 12, San Sebastián.—Se solicitan agentes.

CAPITAL S.000.0005DM PHEEFAG Primales spareciana Aperturas de cuentas cerrientes á la vista y sieto días abonando interés. Imposiciones à tres meses desde 1.300 pesetas en adelante, que devengarán al

Compra de billetes y cupones extranje-ros, así como toda clase de moneda de ero abonando cambios ventajosos. Compra y venta de valores del Estado

industriales y locales. Ordenes de Bolsas para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres etc. Negociación de Frances, libras marcos

a los mejores precios. Descuentos, giros y negociaciones de Le-Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente. Oustodia de toda clase de títules españo-

les y extranjeros sin retribución alguna.

de Massage Tratamiento especial para el reumatismo, obesidad, enfermedades del estómago, estreñimiento, paralisis y neu-Massage manual vibratorio eléctrico.

-Massage aplicado á la belleza.-Depilación eléctrica, éxito seguro. SERVICIO A DOMICILIO ESTACION 29, 1.º

Alcaniz

MARCA CRUZ ROJA De venta en los principales comercios de comestibles.

á buenos precios para colecciones del año 1850. LIBRERIA UNIVERSAL

Independencia 7:-VITORIA MAQUINAS DE ESCRIBIR Accesories Larramendi Hijos, Estación 2. es. Meincion da y dou Donais Arev

Jerónimo Linacero

y uiceversa

Derde el día 26 del corriente como temporada de invierno, se suspende el servicio de automéviles de Vitoria á Bilbao y se hace el mismo servicio con coches de caballos.

Salidas de Vitoria á las 8 de la mañana v 3 de la tarde. Salida de Bilbao á las 5'40 mañana y 2'30 tarde.

A Bilbao 6 pesetas. A Ceanuri 5 pesetas. A Durango 5 pesetas. Se reciben eneargos en el despacho de billetes. calle de los Fueros número

Mechas Larramendi Hijos, Estación, 2.

CAJA DE AHORROS En las eficinas de este establecimiente está abierta al público una Caja de Ahorros en la que se admiten imposiciones de una á diez mil pesetas, que devengaran el inte-

rés de tres por ciento anual. Este servicio se prestará todos los días laborables á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana.

Practicante-Callista HERACION 29.4."-- SERVICIO L DOMICILIO

Lopez Sombrerera San Antonio 30, entresuelo

 $345 \mid 30 - 11$

Prácticas.—Tenedores de bibros. Clase especial para señoritas. San Francisco 7-1.º

tacion it.

Bufandas.- Camisetas. -Pantalones y Galcetines lana MANTAS TODO LANA Juegos algodón punto Inglés pera caballero desde 3ºº Pias.

HIJOS DE R. BUISAN PLAZA NUEVA 2

Companis Francesade Seguros contra incom ios FUNDADA FN 1827

Garartía de la Compania en 31 de Diciembre de 1908 Reservas segúr balance de 1908...... Primas á recibir To al de garantias en 31 de Diciembre de 1908 Primate c. brades curante el ant de 19 8 apitales asegurados en 31 de Diciembre de 1908

Sinicstres jag: des desde el crigen de la Competia 263 millores de Francos. Subdirector en Alava y Vizcaya: Don Ramiro de Orbegozo BUENOS AIRES 14-1.º IZQUIERDA.—BILBAO

Dirigirse en Vitoria á don Serafin de Larrea, calle del Portal del Rey 15



2 Bazar de Ropas hechas y Sastreria

Pablo Ibarra Plaza Nueva número 29.—VITORIA

El principal de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela y O del público en general: Haber recibido un gran surtido en géneros de alta novedad para la estación de invierno á precios sumamente económicos como prueba la nota de precios que acompaña: Trajes completos para caballeros desde 25 pts. en adelante

Impermeables ingleses > 40 > > Capas impermeables > 12 » > Idem de paño Pellizas para cabaltero > 10 > > Pellizas forradas en lana y construi-U das en casa, desde 25 pesetas en ade-

Gabanes Valonas forradas lana O Capas impermeables Se confeccionan á la medida toda cla-

se de prendas. Precio fijo

Clinica Ortopédica de bilbao Director: M. Salaverri

El auxiliar



técnico de esta importante clínica don fermin Salaverri, solicitado por eminentes médicos de esta ciudad, tendrá su consulta en Vitoria en el Hotel Pallares los dias 17 y 18 de Diciembre dondepueden acudir cuantos enfermos sufran



Harias (Quebraduras) Deformidades de la espalda y piernas, tumores blancos en las articulaciones, parálisis, etc., y cuantos deseen adquirir las piernas y brazos artificiales, más sólidos y perfeccionados. = De 10 á

EN BILBAO 1 y de 3 á 6. Gabinete Médico-Mecánico, G'mnasia, Ortopedia, Rapos X, Cirujía ortopédica Viuda de Epalza (antes Estufa) núm. 6

Almacenes calle de Francia 33 y 35

Talleres Santa Maria 2 Francia 40 Arados bravant.—Arados giratorios.—Gradas canadienses.—Arados patateros. -Cultivadores americanos.-Seleccionadoras y clasificadoras de granos.-Molines trituradores.—Aventadoras.—Trillos rotativos.—Segadoras-gabilladoras.—Se-

gadoras-atadoras. - Sembradoras de varias clases. Trilladoras á vapor de gran producción marca SAMPERE "La Española, Trilladoras desgranadoras.—Trilladoras á brazo

Maquinas de esquilar.—Barrenos de tierra.—Desnatadoras de leche.—Azufradores.-Pulverizadores etc. Depósitos y Sucursales de nuestras máquinas MIRANDA: Don Roque Valderrama. A BURGOS: Don Nicanor Amigo.

car un grano.—Paja sin polvo, rampa ni tamo.—FIJARSE BIEN.

TERUEL: Don Fermin Rodriguez. HARO: Don Enrique Ugalde. PEDROLA (Aragón): Don Fermin Masip SALVATIERRA: Don Emilio Heredia. & MALLEN (Aragón): D. Sebastián Ibáñez Comparad nuestra trilladora SAMPERE "La Española,, con todas las demás. UNICA EN SU CLASE.

Gran rendimiento.-Mucha economia.-Trigo limpio y sin macha-



Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite bacalao todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, la cotancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única Farmacias y Droguerias. cursion. I nob sh estrongon i well altered

CAFÉS DE LA COMPANÍA COLONIAL

Diario Independiente

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

-d [Café PUERTO RICO: CAJITA PRECINTADA DE 100 GRAMOS A PESETAS 0'60 Cajita 6-

PROCURADOR Corredor de Comercio Cuesta del Teatre 1 -- VITORIA DESPACHO: Callelde Monseñor Cadena



¿Puede V. por ventura imaginar algo más delicioso ni más placentero que oir a Caruso, el tenor más eminente de nuestros tiempos, cantar en casa de V. y cantar como sólo él sabe hacerlo? Gracias a los esfuerzos y pericia del "Gramophone" es posible oir la voz real del gran artista mediante los discos perfectos e inmejorables "Gramophone" (*) en que se reproduce siempre con minuciosidad absoluta la plenitud de intensidad de sus tonos, su fuerza inconmensurable, su incomparable suavidad, su enunciación límpida y su entonación y excelencia consumadas. ¿Hay, entre todas las conquistas de la ciencia, algo más portentoso que esto? En

estos discos tiene V. a Caruso pronto a cantar trozos escogidos como

y muchos otros más

en el propio domicilio de V.

AIDA: Celeste Aida PAGLIACCI: No, Pagliacci non son "ADDIO": Romanza (Tosti) ELISIR D'AMORE : Una furtiva lagrima

Soliciten audición en casa de nuestros agentes, que la darán gratis y sin compromiso alguno Pidan Catálogos y foda clase de informes que descent. a la "Compañía Francesa del Gramophone"

BARCELONA : Balmes, 56

(*) La palabra "Gramophone" y la marca
"La Voz de su Amo" están registradas y son de probledad exclusiva de

Los individuos cloro-auémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consun-tivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes,

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflaquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano. 30, MADRID Se remite folleto a quien lo pida.

ESTÁ EN PRENSA EL

PARA 1913

Contendrá el interesante librito calendario muy completo y artículos de lectura piadosa y amena, cuentos poesias, coplas de jota, crónica anual del culto y devoción á la Virgen del Pilar, etc. Colaboración de ilustres literatos. 1 ejemplar, 0'50 pesetas; 12 ejemplares,

Cada año mayor léxito. El de 1912 alcanzó una tirada de 20.200 ciemplares!

5'50 pesetas; 100 ejemplares, 40 pe-

Pídase, cuanto antes, acompañando el importe, á Don José María Azara, Apartado 59, Zaragoza.

VENTA Y ALQUILER CASA GARCIA Morida, 34

Sa venden por mitad de su valor. Ha-

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS de Fieltro rojo, ó sea bayeta encarnada del Doctor WINTER



Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, ciá-

Los EMPLASTOS Perforados Americanos de fieltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los 6rganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud.

Estos EMPLASTOS tica, contusiones, son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las senoras, en sus periodos mensuales.

Los Emplastos de fieltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces. — Cuidado con las imitaciones. - Exijase siempre la marca del Dr. Winter. -Cura como por encanto. — Boticas y Droguerías

etc., etc.



Cuando necesiteis una pildora Puramente vegetal. TOMAD Pildora Brandreth (Fund. en 1752.) Para Estreñimiento, Bills, Dolor de Cabeza, Desvanecimientos, Indigestión, etc.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España-J. URIACH & CA., Barcelona.



FIRROMPIBLE! Um CA que se construye para intensidades

en todos los voltajes corrientes

SIEMENS SCHUCKERT-INDUSTRIA ELECTRICA-S. A. OFICINA TECNICA: BILBAO HLAMEDA DE MAZARREDO 6

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos curadas radicalmente con el

Precio del frasco: 3 pesetas. De vento en todos les Farmacias y Droguerias.

Al por mayor en los Centros de Especificas.

EN VITORIA: Farmacia de don Blas Montoya, Sucesor de Cerrillo, calle Zapatería 39 y Droguerías de don Luciano Jarnes, Estación 34 y don Donato Araujo, Estación 11.



De Bilbao el dia 22 de Diciembre para Montevideo
y Buenos Aires el vapor correo PARANYA

De Vigo: Salidas semanales para Brasil, Uruguay, y
rias per vapores de gran porte, luje y marcha.

Compañía General le resettantica Francesa
admitiende pasajeros de todas categorias para Habana
De Santander: El 22 de Diciembre el vapor Espagne
y Veracruz y el 22 de igual mes La Navarre.

De Santander: El 12 de Diciembre el vapor PEROU

para los puertos de Venezuela, La Guayra, Colón y escalas.

De Bilbao; Servicios semanales à New York, directos y en combinación con
los ferrocarriles americanos para Boise, City, Nevada, Oregón, Utah, Wysming, California, Canadá, etc.

Para informes de precios de pasaje, fetes, etc., dirigiras al consistente.

Para informes de precios de pasaje, fletes, etc., dirigirse al consignatario au torizado y único representante de dichas compañías en Bilbao

Constant de maritalis estadon 8

T para informe cobre pusajes de l." y."." elaze à sa representante DONAUGORNITE LANGRAMENDI-Estación 2



ra New-York, Habana, Veracruz y Puorto Méjico. Lines de Venezzela-Colembia.-El día 10 de Enere saldrá del Barcelona, el 11 de Valencia el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Buenes Alres-Capitán D. V. Perez Vizcaine di-rectamente para las Falmas, Santa Crúz de Tenerife, Santa Crúz de la Palma, Puerto. Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Fuerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Ouracao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admise pasaje y carga para Vera-crúz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferso carril de Fanamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Meracaibo y Coro contrasbordo en Curacao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad, son trasbordo en Passio

Lizza de Filipinas. El diz de 8 Enero saldrá de Barcelona habiendo heche las esa, las in-termedias el vapor C. López y López—Capitán Don J. Sabater directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, dels India, Java, Sumatra, China Japón y Australia
Lizza de Buenza Airez.—El día 3 de Enero saldrá de Barcolona el 5 de Málaga y el
7 de Cádia el vapor LEON XIII — Capitán don A. Comellas directamente para Santa Oruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Lines de Canarias, Fernando Pes. — El día 2 de Enero maldra de Barcelona il vapor M. L. Villaverde - Capitan don R. Fano con escalas ca Valencia de Alicante, el 7 de Cadiz, directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, San ta Orus de Tenerife, Santa Orus de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Péc Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Peninsula indi sadas en el viaje de ida.

- Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeres a suienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato camerado, como ha agrediado es la dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camerotas de lujo. R. bajas por pasajes de ida y vuelta. También se ad mite carga y se explicas pasajes pasa seguns de los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa pasaje aseguns

as mercancias que se embarquat en cas bugges.

AVISOS IMPORTANTES: Lebajas en los úctes de expertación.—La compañía hace rebijes de 50 % en los fictes de determinados articulos de acuerdo con las vigentes disposiriones parael servicio de Comunicaciones Marítimas. d Servicios Com erciales.—La sección que de catos Servicios tione establesida la Compa nia, se encarga de terbajar en Ultramar los liuestrarios que le sean entregados y de la

solost cién de los ermentos cuya venta como encayo, descon hacer los exportadores. Liese de Cuba y Edito - El dia 17 de Enere saldrá de Bilbao, el 20 de Bantandes el de Coruña el vapor Beina Maria Oristina — Capitan don F. Hazas directamento parala Habaua, Verzeruz y Tampico, admite pasajo z extus para Contantus y Fasifier o u trasbordo en Habaua ai vapor de la línee de Venezaela-Colombia.

Para usta servicio rigen rebajas especiales en precipio de táa y enalta y también precion consumentos sonos consumentes de Luis.

SOBRE-MONEDERO

PARA CIRCULACIÓN PORCORREO DE VALORESEN METALICO

Servicio Postal Oficial, creade por Real Decrete de 30 de Noviembre de 1899

El Sebre menedere circula entre todos los puebles de la Peníasula 6 Islas Baleares, Canarias y Costa de Africa, y dende no haya Administra-ciones Correes, están ebligados á admitirlo á la circulación les carteres y peatones rurales.

El Sobre monedero es el medio más cómode, sencillo y segure para remitir dinero por corree, certificado, desde 5 céntimes hasta 58 pesetas en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones. Con el sobre moméero se evitan al público las melestias de tedes les sistemas de giro; se es necesarie el requisito de conocimiente y se entrega per el cartere en el demicilio del destinatarlo, aunque sea en la aldea más peque, na. Indispensable para encargos al comercio, susripcienes de periedicospedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Unice que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cant dades. El sebre monedero tiene la ga antia del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravio El Sobre menedero se vende en los estances. Administraciones, Es tafetas de Correes y Carterías, librerías, tiendas de ebjeto de escritorio etc., etc. al precio de 25 centimes. Los pedidos de les estanqueros se haren á las Oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabaces en cada preivecia los demás pedidos á las Oficinas de la Sociedad del Sebre Monedere. Se abena un buen premio de venta. Se deseau representantes actives para eapitales de previncia y pueblos importantes.

OFICINAS: SERRANO 16, MADRID



Viajes maritimos

por vapores correos y rapidos à Buenos Aires en 15 dias desde Burdeos

5 de Octubre. 19 de Octubre. 2lde Noviembre de Noviembre. «BRETAGNE». Odde Noviembre. «BURDINGALA». 4ªde Diciembre. «DIVOEA»... 28 de Diciembre. «GASCOGNE».

Dos salidas semanales para Nueva York, California, SangFrancisco, sy susjestados. Para informes y billetes dirigirse al agente autorizado, JOSE M. CASTE-RES, Avenida de la Estación HENDAYE (Francia)—Hotel Argentino.

Y para informes sobre pasajes de cámara

EN VITORIA: CEFERINO POLO

Correria 11 y Plaza de Abastos (puesto núm. 12

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de Pesetas efectivas COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA Seguros sobre la vida-Seguros contra incendios

A. QUIROGA.—Plaza del General Loma 6-2. ******